

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 90 (2015)
Heft: 3

Artikel: Nationalrätin Herzog : "Souveränität als Eckpfeiler unseres Staates"
Autor: Neuweiler, Hans-Peter
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-716606>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nationalrätin Herzog: «Souveränität als Eckpfeiler unseres Staates»

Der Kdt Uem/FU RS 61, Oberst Markus Schmid, begrüsst zur Brevierung die Rednerin Nationalrätin Verena Herzog, die Br Willy Siegenthaler und Werner Epper, ehemalige Instruktoren der Schule, Gemeindevertreter und zahlreiche Gäste, darunter viele Eltern.

AUS FRAUENFELD BERICHTET VON DER BEFÖRDERUNGSFEIER DER UEM/FU RS 61 MAJOR HANS-PETER NEUWEILER

Oberst Schmid begann die Beförderungsfeier in der ehrwürdigen katholischen Stadtkirche St. Niklaus mit den Worten: «Die erste Pflicht derer, die eine hohe Stellung bekleiden, ist die, den anderen mit gutem Beispiel voranzugehen.»

Die zu befördernden jungen Kader hätten sich entschieden, mehr zu leisten und Verantwortung zu übernehmen. Sie müssten dazu Vorbild sein. Dafür danke er ihnen und ihren Eltern, denn diese seien auch Vorbilder gewesen.

Mehr Verantwortung

Die Thurgauer Nationalrätin Verena Herzog dankte den jungen Kadern für ihre Bereitschaft, zukünftig noch grössere Verantwortung zu übernehmen. Aus nationaler Sicht sei die Armee die ultimative Organisation zur Sicherstellung und Wahrung unserer Souveränität.

«Diese ist Eckpfeiler unseres Staatswesens und muss deshalb unbedingt erhalten bleiben.» Die Armee müsse aber auch die finanziellen Mittel, eine moderne Struktur, gute Ausbildung und Waffen erhalten, damit sie ihre Aufgabe erfüllen kann.

«Die Armee im heutigen Zustand ist ein Indikator für den Zustand unserer Gesellschaft. All die Unzulänglichkeiten haben nichts mit der Organisation unserer Armee zu tun, sondern mit den Unzulänglichkeiten unserer Generation.»

Berechtigte Hoffnung

Herzog: «Die Sicherheitskommission des Ständerates stellte die Weichen für die Umsetzung der WEA richtig. Die berechtigte Hoffnung ist, dass das Parlament auch in diesem Sinne entscheiden wird und das Volk, wenn es denn zu einem Referendum kommt, für seine Armee stimmt.

Wir haben das Privileg, in einer direkten Demokratie zu leben – wir alle sollten dieses Privileg auch ausüben. Nun zu Ih-

nen, Kader, Sie übernehmen ab sofort Führungsverantwortung. Denken Sie an die vier MMMM: Man muss Menschen mögen.

Und Führung basiert immer auch auf Erfahrung. Und letztendlich: Führung bedeutet, auch entscheiden zu müssen – und das braucht vielfach Mut – haben Sie diesen nach sorgfältigen Überlegungen.»

Miliz ist, wenn es Bürger tun

Verena Herzog weiter: «Der Staat Schweiz ist auf dem Milizsystem aufgebaut, sei es in der Politik wie auch der Armee – darum ist die Schweiz so stark.

Wir Bürger – und Sie als Kader im Besonderen – übernehmen Selbstverantwortung. Und wenn der Einzelne bereit ist, sich für Gesellschaft und Staat einzusetzen, brauchen wir uns für die Zukunft unseres wunderschönen Landes keine Sorgen zu machen.»

Feierliche Brevetierung

Oberst Schmid dankte der Nationalrätin für ihre Worte, diese seien ganz in seinem Sinn und im Sinn der Armee. Dann wurden die jungen Kader befördert. Jeweils acht Kader marschierten auf die Etage und traten einzeln vor den Kommandanten. Dieser sprach die Kader mit Handschlag über der Standarte und Nennung des neuen Grades an: Immer wieder eine würdige Szene.

Abschliessend bedankte sich Oberst Schmid bei den Berufskadern seiner Schule für die sehr gute Arbeit.

Der Schweizerpsalm

Gemeinsam wurde mit Unterstützung des Veteranenspiels Thurgau die Nationalhymne, der Schweizerpsalm, gesungen, dann meldete Oberst Schmid die Brevetierung bei Br Siegenthaler ab.

Unter der Standarte marschierte die Truppe zu den Klängen des Fahnenmarsches aus. 



Verena Herzog baut auf die Miliz.

Gleich 70 Brevetiere

Oberst Schmid war stolz, in seiner Feier gleich 70 junge Kader zu brevetieren. Er beförderte 49 Gefreite zum Wachtmeister, zwei Wachtmeister zum Feldweibel, drei Wachtmeister zum Fourier, vier Feldweibel zum Hauptfeldweibel und zwölf Oberwachtmeister zum Leutnant.



Fahnenmarsch: Die Schulstandarte.